

MAXIMILIANO GREGORIO -CERNADAS, UNA ÉPICA DE LA PAZ. LA POLÍTICA DE SEGURIDAD EXTERNA DE ALFONSÍN. BUENOS AIRES: EUDEBA, 2016. 797 PP.

Por **Aldana Clemente** (CER-CONICET-UNS)

Maximiliano Gregorio Cernadas reúne en este libro su trabajo como diplomático de carrera de más de treinta años de servicio, sus conocimientos académicos y su labor periodística. En este sentido, *Una épica de la paz. La política de seguridad externa de Alfonsín* tiene la particularidad de reunir dos visiones, la del actor imbricado en los procesos decisorios y la del cientista/ analista.

El libro aborda la historia de la política de seguridad externa del presidente Alfonsín en materia de paz, desarme y tecnologías duales (nucleares y espaciales). Asimismo, enfatiza la particular visión del ex presidente y su accionar en un área poco indagada que va de la autonomía nacional a la integración mundial, del realismo al idealismo, de lo particular a lo universal.

La estructura de la obra está atravesada por la distinción entre dos etapas. La primera introduce al lector en los antecedentes previos a 1983, en los inicios de la política de seguridad internacional, cuando físicos nucleares argentinos que regresaban al país en los años '30 se enfrentan primero con los militares por el control de la actividad y, luego de superar el *affaire Richter* (cuando Perón anuncia que Argentina dominaba la fisión nuclear), logran un acuerdo con los militares y el justicialismo para iniciar los desarrollos en la materia.

La segunda etapa, por su parte, corresponde al período de los complejos y apasionantes debates y confrontaciones que desató la cuestión del desarrollo nuclear durante la restauración democrática a partir de 1983 y entre tres grupos de actores: los militares, los técnicos y los justicialistas. El primer grupo privilegiaba los desarrollos tecnológicos y la seguridad externa sobre cualquier otra cuestión. El segundo, identificado con los técnicos (políticos alfonsinistas y diplomáticos de carrera), acentuaba sus aspectos legales, éticos,

Reseñas breves

Maximiliano Gregorio -Cernadas,
*Una épica de la paz. La política de
seguridad externa de Alfonsín* por

Aldana Clemente

democráticos y externos, mientras que el tercer grupo, dominado por los justicialistas junto a actores liberales-utilitaristas (establishment económico, ONG, académicos, periodistas, grupos de izquierda), permanecía más sensible a intereses de mercado, ideológicos, ecologistas y de las superpotencias. El autor parte de estas diferentes visiones para identificar cómo los dos primeros grupos disputaban procedimientos y no objetivos pero coincidían, en cambio, en sus reparos con el último grupo.

Asimismo, dentro de esta segunda parte de la obra resultan atractivos por su singularidad los capítulos dedicados a las complejas derivaciones internacionales de la política de seguridad externa analizados mediante episodios concretos. Se destacan así el derecho al acceso a la tecnología Sur-Sur a través del ejemplo de la gira por África del canciller Dante Caputo; las duras presiones de los organismos internacionales, analizadas a través de las visitas de inspección de la OIEA. También las intenciones de Alfonsín de descomprimir las relaciones con Estados Unidos tomando para el análisis los casos de boicots tecnológicos, la negociación de la deuda externa, la acción de los lobbies pronorteamericanos, las tensas primeras reuniones en Washington, el interés de la CIA y los frustrados intentos de esa Embajada por ingresar a las plantas secretas, así como las agresivas publicaciones extranjeras contra Argentina. Finalmente, la visionaria idea de Alfonsín de acabar con la carrera tecnológica y las suspicacias desatadas con Brasil como condición sine qua non para fundar el Mercosur, la cual es analizada a través de la invitación al presidente Sarney para que visitara la planta de enriquecimiento de uranio de Pilcaniyeu como un caso sin par en el mundo.

Asimismo, Cernadas aborda el rol de Alfonsín analizando la activa participación del ex presidente junto a líderes mundiales en el Grupo de los Seis, a través del cual instó al desarme de las superpotencias y denunció la desigualdad e injusticia económica internacional.

A modo de cierre, el libro presenta un capítulo en el que el autor identifica las fuentes espirituales e ideológicas del ex presidente en materia de paz, desarme, seguridad internacional y tecnologías duales. Una genealogía de ideas que enhebra a Alfonsín con Yrigoyen y el

Reseñas breves

Maximiliano Gregorio -Cernadas,
*Una épica de la paz. La política de
seguridad externa de Alfonsín* por

Aldana Clemente

krausismo, hasta Kant con un hilo de idealismo, humanismo, pacifismo y optimismo en la modernidad.

De este modo, la obra de Cernadas contribuye a dilucidar aspectos poco estudiados de la historia de la política exterior en el área de la seguridad externa argentina. El autor proporciona una serie de fuentes primarias -basadas en entrevistas, periódicos nacionales y extranjeros, documentos de primera mano de la época e incluso sus propios recuerdos- que, complementados con herramientas del campo de la ciencia política como las teorías respecto de toma de decisiones, permiten una reconstrucción histórica detallada y a la vez realiza un aporte estimable y original a un aspecto de la presidencia de Alfonsín sobre el que no existe literatura académica ni de difusión completa.